



COMMUNE DE BAVOIS

RAPPORT SUR LA GESTION DE L'ANNEE 2017

Monsieur le Président, Mesdames, Messieurs,

Conformément aux dispositions de la loi sur les communes et du règlement du Conseil général et communal, la Municipalité a le plaisir de vous présenter son rapport de gestion de l'année 2017.

CONSEIL COMMUNAL

Le bureau du Conseil communal se présentait comme suit :

<u>Président</u> :	M. Norbert Oulevay
<u>1^{ère} vice-présidente</u> :	Mme Géraldine Carel
<u>2^e vice-président</u> :	M. Joaquim Vez
<u>Secrétaire (hors conseil)</u> :	Mme Arianna Karlen
<u>Scrutateurs</u> :	M. Dominique Delay
	M. Dominique Job
<u>Scrutateurs suppléants</u> :	M. Joris Carel
	Mme Claire Salzmann
<u>Huissier</u> :	M. Philippe Oulevay

Toutes les commissions nommées pour la législature figurent sur le site internet.

Séances

Le Conseil communal a tenu 4 séances en 2017, au cours desquelles il a traité les objets suivants :

14 mars 2017

- Adoption du règlement des émoluments administratifs du contrôle des habitants et de l'administration communale (préavis no 08/2017)
- Adoption du règlement des émoluments en matière de police des constructions et d'aménagement du territoire (préavis 09/20167)

Ces deux règlements doivent être modifiés sur demande de l'Etat, ces versions ne leur convenant pas.

13 juin 2017

- Présentation du futur plan général d'affectation par M. Wenker
- Nomination du bureau
- Adoption du rapport de gestion 2016 (préavis no 13/2017)
- des comptes 2016 (préavis no 11/2017)

- Adoption des statuts et adhésion à la nouvelle Association intercommunale de l'organisation régionale de la protection civile du district Jura-Nord vaudois (préavis no 10/2017)
- STAP remplacement de la cuve (préavis no 12/2017)
- Postulat de M. De Pascali concernant la formation des conseillers communaux
- Motion de M. De Pascali concernant les horaires de la déchetterie

3 octobre 2017

- Adoption de l'arrêté d'imposition 2018 (préavis no 14/2017)
- Adoption de la convention relative à la STEP de Chavornay (préavis no 15/2017)
- Décision de non prise en considération de la motion de M. De Pascali pour la déchetterie

12 décembre 2017

- Adoption du budget 2018 (préavis no 16/2017)

ELECTIONS ET VOTATIONS

L'assemblée de commune s'est déplacée à 4 reprises à l'effet de se prononcer sur les objets suivants :

12 février : Votations fédérales et cantonales

Objets fédéraux

1. Arrêté fédéral du 30 septembre 2016 concernant la naturalisation facilitée des étrangers de troisième génération. Reçu 296 cartes de vote, taux de participation 48,68 %.
2. Arrêté fédéral du 30 septembre 2016 sur la création d'un fonds pour les routes nationales et pour le trafic d'agglomération. Reçu 295 cartes de vote, taux de participation 48,52 %.
3. Loi fédérale du 17 juin 2016 sur l'amélioration des conditions fiscales en vue de renforcer la compétitivité du site entrepreneurial suisse (Loi sur la réforme de l'imposition des entreprises III). Reçu 294 cartes de vote, taux de participation 48,36 %.

Objet cantonal

1. Loi du 10 mai 2016 sur la préservation et la promotion du parc locatif (LPPPL). Reçu 28 cartes de vote, taux de participation 46,88 %.

30 avril : Elections cantonales

1. Election des 150 membres au Grand Conseil pour la législature 2017-2022. Reçu 262 cartes de vote, taux de participation 43,09 %.
2. Election au Conseil d'Etat (1^{er} tour) pour la législature 2017-2022. Reçu 265 cartes de vote, taux de participation 43,59 %.

21 mai : Votation fédérale et élections cantonales

Objet fédéral

1. Loi du 30 septembre 2016 sur l'énergie (LEne). Reçu 273 cartes de vote, taux de participation 44,75 %.

Elections cantonales

1. Election de deux membres au Conseil d'état (2^e tour) pour la législature 2017-2022. Reçu 258 cartes de vote, taux de participation 42,43 %.

24 septembre : Votations fédérales

1. Arrêté fédéral du 14 mars 2017 sur la sécurité alimentaire (contre-projet direct à l'initiative populaire « Pour la sécurité alimentaire » retirée). Arrêté fédéral du 17 mars 2017 sur le financement additionnel de l'AVS par le biais d'un relèvement de la taxe sur la valeur ajoutée.
2. Loi fédérale du 17 mars 2017 sur la réforme de la prévoyance vieillesse 2020.

Reçu 285 cartes de vote, taux de participation de 46.12 %.

MUNICIPALITE

Organisation

La répartition des dicastères, délégations et représentations pour la législature 2016-2021 a été présentée dans le rapport de gestion de 2016.

Séances

L'exécutif a siégé 44 fois en séance ordinaire et une fois en séance extraordinaire pour le budget 2018. Le syndic, les municipaux et la secrétaire municipale ont par ailleurs participé à de nombreuses manifestations, conférences, entretiens, visites de chantiers, séances de commissions, etc.

Délégations de compétence

La Municipalité n'a pas fait usage de l'autorisation de plaider en 2017 mais elle a fait 1 fois usage de celle de statuer sur les aliénations et les acquisitions pour l'achat de la parcelle pour le trottoir de la rue de la Gare.

Relations avec la Préfecture et les bureaux du district

La Préfecture du district Jura-Nord vaudois a organisé deux assemblées des syndics du district le 23 mars à Suchy et le 26 octobre 2017 à Orzens. Les objets suivants ont, entre autres, été traités lors de ces rencontres :

- Rapport de la Cour des comptes
- SDT présentation de la nouvelle loi fédérale sur l'aménagement du territoire
- Division hors zone à bâtir
- Activités et missions du SIPAL
- Entrée en vigueur de la LAJE
- Présentation Strid

Par ailleurs, les syndics et secrétaires de l'ancien district d'Orbe se sont réunis le 7 septembre à Sergey.

La visite annuelle de la commune par Mme Evelyn Voutaz, préfète, a eu lieu le 31 octobre.

1. ADMINISTRATION GENERALE – POLICE - ENERGIE

Greffes municipal

Secrétariat

Les diverses tâches ont été énoncées dans le rapport de gestion de 2016.

Effectif du personnel communal

Inchangé.

Suite à l'arrêt maladie de l'un de nos employés communaux, un jeune homme ayant obtenu son CFC en juin a été engagé durant la période d'arrêt. Il a donné entière satisfaction à la Municipalité, ainsi qu'à son collègue de travail. Nous l'avons d'ailleurs recommandé auprès des communes vaudoises.

Retraite

Christine Kovar, concierge à 50 %.

Engagement

Ana Bela Teixeira, concierge à 40 %.

Romain Le Noène, employé communal sur une période d'environ 1,5 mois.

Bourgeoisie et naturalisation

La Municipalité a reçu 5 demandes de bourgeoisie en 2017.

Finance

a) bourse communale

Le personnel de la bourse communale se compose d'une boursière à temps partiel.

b) comptes 2017

Le préavis municipal relatif aux comptes de l'année 2017 est transmis séparément du présent rapport.

Police

a) amendes municipales

Au cours de l'année 2017, deux sentences municipales ont été établies pour dépôt d'ordures et trouble à l'ordre public ainsi que plusieurs amendes de stationnement sur le site du Restoroute.

b) notification de commandement de payer

Les commandements de payer qui n'ont pas pu être notifiés par la Poste sont transmis à notre secrétaire municipale pour la suite à y donner.

Energie

a) Projet éolien

Dans le cadre du projet éolien, suite de la démarche participative. Des séances d'informations ont eu lieu dans les communes de Goumoëns-la-Ville, Penthéréaz et Bavois.

La commission Energie a commencé à plancher sur un règlement sur l'énergie qui prendrait effet suite à la construction du parc.

2. EAU POTABLE - EPURATION

Réseau de distribution

Deux analyses annuelles (mars et octobre) dans la nappe phréatique ont fait apparaître une stabilisation du taux de nitrates dans les valeurs légales. Le pompage du Puits des Planches de l'Isles a pu être repris en janvier 2018.

Une convention a été établie avec les agriculteurs cultivant sur la zone d'alimentation. Cette convention vise la diminution des lixiviations (lessivages) des nitrates.

Qualité chimique de l'eau

Dureté : 21-22 mmol/l pour 2017, 46,6 mmol/l dès reprise du pompage

Nitrates : 32 mg/l

Analyses du Laboratoire cantonal

Conformément à la législation en vigueur, l'eau de distribution fait l'objet d'analyses régulières effectuées par le Laboratoire cantonal.

Entretien et surveillance des installations de distribution

Les employés communaux contrôlent les réservoirs hebdomadairement.

Station d'épuration

Constitution de l'entente intercommunale avec les communes de Chavornay et Penthéréaz.

Construction du bâtiment principal.

Mise en eau des bassins en présence des autorités en décembre 2017.

STAP

Pose de la nouvelle cuve mi-mai 2017.

Mise en service mi-juin avec soulagement et satisfaction.

Suivi de chantiers

Plusieurs chantiers ont été suivis concernant l'introduction d'eau et le raccordement aux eaux usées.

Bornes hydrantes

L'entretien des bornes hydrantes par la société Hinni SA se poursuit à satisfaction. Celui-ci se fait annuellement par secteur.

3. BATIMENTS - POMPIERS

Bâtiments

a) Résidence Les Pies

L'année 2017 a été marquée par la poursuite des travaux de rénovation de l'ancien collège désormais nommé « La résidence des Pies ».

Le gros œuvre a été achevé dans le courant du 1^{er} trimestre, les aménagements intérieurs ont quant à eux été exécutés durant le 2^{ème} trimestre et pour partie durant le 3^{ème}.

La structure d'accueil des enfants (UAPE) a pu ouvrir ses portes le 21 août 2017 et l'inauguration officielle du bâtiment s'est déroulée le 21 octobre 2017.

A la fin de l'année, 3 appartements ont pu accueillir des personnes âgées.

Le projet a évolué au fur et à mesure de l'avancement des travaux et quelques améliorations par rapport au projet initial ont été apportées tout en restant quasiment dans l'enveloppe budgétaire initiale.

- Fenêtres en bois en lieu et place des PVC initialement prévues (Sipal).
- Volets bois en lieu et place des aluminiums initialement prévus (Sipal).
- Cuisinette dans locaux communs du rez-de-chaussée.
- Réfection de la conduite de chauffage de la bourse des pauvres.
- Intégration du bâtiment dans le plan de fermeture global.
- Introduction d'eau dans le bâtiment refaite à neuf.
- Faux plafonds insonorisant dans l'UAPE et les locaux communs.
- Terrassements, démolition d'un mur en moellons en vue de gagner de la place en sous-sol.
- Un couvert extérieur a été construit afin d'y favoriser les rencontres entre jeunes et moins jeunes. Cet abri a également pour fonction de pouvoir ranger le matériel principalement dédié à l'UAPE.
- Une place extérieure de jeux améliorée par rapport au projet initial.

b) Eglise

- Une étude a été menée dans le but de diminuer la facture énergétique de ce bâtiment et a porté principalement sur la pose d'une isolation sur le plafond. Le gain ainsi effectué devrait être amorti sur environ 10 ans. Cette solution sera vraisemblablement portée au budget 2019.

- A déplorer une casse dans un des vitrail ouest du bâtiment qui a été réparé par l'entreprise Burllet de Lausanne.

- Les problèmes de fuite d'eau de chauffage récurrents au niveau de l'échangeur ont une nouvelle fois fait l'objet d'une intervention de l'entreprise Del Moro.

c) Clés

Mise en place d'un nouveau système de clés pour tous les bâtiments communaux.

d) Grande salle :

- Une étude sur le remplacement du rideau de scène a été menée, ce remplacement, en collaboration avec l'USL, interviendra dans le début de l'année prochaine

- Des discussions ont été également menées avec l'USL en vue de la remise à niveau du matériel de cuisine qui n'est plus complet.

- La mise aux normes ECA de la grande salle est une préoccupation qu'il y aura lieu de terminer au plus tôt, cette étude débutée durant le 3^{ème} trimestre 2017 devra aboutir dans les plus brefs délais.

e) Administration communale :

- Des contacts ont été pris avec des entreprises de la région en vue de l'installation d'une climatisation. L'option initiale budgétisée déjà pour 2017 à savoir utiliser le réseau de ventilation existant a été jugé finalement peu viable compte tenu de la configuration de ladite ventilation.

Une installation de climatisation plus conventionnelle sera mise en place dans le début de l'année prochaine.

POMPIERS

SDISPO

L'organisation est présentée dans le rapport de gestion 2016.

Association intercommunale

Conseil intercommunal

La commune de Bavois est dorénavant représentée au sein du Conseil intercommunal par M. Julien Burnens à la suite de l'élection de M. Jérôme Harmel au sein du Comité de direction.

Le Conseil intercommunal s'est réuni à 2 (2) reprises. Lors de ces séances, il a approuvé les comptes de l'année 2017 le budget pour l'année 2018.

Le bureau est composé comme suit :

- Président : Widmer Thierry, Valeyres-sous-Rances
- Vice-président : De Souza Luis, Orbe
- Secrétaire : Etter Christine, Vuiteboeuf

Comité de direction

Le Comité de direction se compose de 7 membres choisis parmi le Conseil intercommunal. La Commune siège de l'Association (Orbe) a un membre de droit au sein du Comité de direction.

- Président : Desponds Pascal, Chavornay
- Vice-présidente : Chevalier Mary-Claude, Orbe
- Secrétaire : Etter Christine, Vuiteboeuf
- Membres : Biselx Nicolas, Montcherand
Brechtbühl Jean-Yves, Arnex-sur-Orbe
Harmel Jérôme, Bavois
Kaenel Christian, Valeyres-sous-Rances
Zimmermann Marc, La Praz

Service de défense incendie de la Plaine de l'Orbe (SDISPO)

Etat-Major

Commandant :	Turin Pascal, Chavornay
Remplaçant du commandant :	Herzig Serge, Orbe
Secrétaire :	Riedo Maryline, Juriens
Médecin conseil :	Morel Abram, Orbe
Chef DPS :	Herzig Serge, Orbe
Chef DAP :	Leuenberger Denis, Chavornay
Chef matériel :	Bönzli Cyril, Orbe
Quartier-maître :	Agassis Olivier, Bavois
Responsable technique :	Meier Philippe, Chavornay
Responsable ARI :	Dürrenmatt Sébastien, Orbe
Responsable formation :	Cochard Eric, Orbe

Effectifs 2017

<u>Communes</u>	<u>Effectifs</u>
Etat-Major	9
DPS Orbe	48
DAP Y Baulmes	25
DAP Y Chavornay	48
DAP Y Croy	32
DAP Z Bavois	21
DAP Z Bofflens	11
DAP Z Orbe	12
DAP Z Rances	27
Total	<u>233</u>

Démissions

L'EM a pris acte des démissions suivantes :

Etat-Major

Néant

DPS

Girardet Yves, Orbe
Mercier Lionel, Orbe
Bovet John, Orbe

DAP

DAP Y Baulmes :	2 personnes
DAP Y Chavornay :	5 personnes dont 1 de Bavois
DAP Y Croy :	4 personnes
DAP Z Bavois :	3 personnes dont 2 de Bavois
DAP Z Bofflens :	1 personne
DAP Z Orbe :	2 personnes
DAP Z Rances :	1 personne

Recrutement

DAP Y Baulmes :	1 recrue
DAP Y Chavornay :	néant
DAP Y Croy :	néant

DAP Z Bavois :	2 recrues
DAP Z Bofflens :	néant
DAP Z Orbe :	3 recrues
DAP Z Rances :	3 recrues

Promotions

Etat-Major

Néant

DPS

Au grade de sergent :	Gauthey Yanik
Au grade de caporal :	Poncet Jessy
Au grade d'appointé :	Silva Reis Nuno

DAP Y

Au grade de lieutenant :	Deslarzes Louis (Croy), Vaudroz Sébastien (Baulmes)
Au grade de sergent :	Crausaz Denis (Bavois)
Au grade de caporal (fourrier) :	Gueissaz Chloé (Baulmes)
Au grade d'appointé :	Husson Patricia, Gilléron Marc et Juvet Arnaud (Chavornay)

DAP Z

Au grade de sergent :	Baudraz Olivier (Agiez)
Au grade de caporal :	Campana Alan (Agiez)
Au grade d'appointé :	Arenas Daniel (Agiez)

Activités 2017

Etat-Major

L'Etat-Major s'est réuni à 11 (11) reprises en séance ordinaire pour régler la marche du service accompagné chaque fois du président du comité de direction ou de sa remplaçante. L'Etat-Major a aussi assumé les tâches suivantes :

- organisation d'une séance mensuelle de dicastère par son chef respectif (membre de l'EM) afin de coordonner les dossiers et résoudre les éventuels problèmes (*chef DPS avec ses chefs de section DPS, chef DAP avec ses chefs de section DAP Y et Z, quartier-maître avec ses fourriers, chef matériel avec ses responsables matériel*) ;
- participation aux séances du comité de direction ;
- participation deux fois par année aux assemblées du conseil intercommunal ;
- représentation du SDISPO lors de séances organisées par l'ECA ou la Fédération vaudoise des sapeurs-pompiers ;
- représentation du SDISPO lors des rapports annuels des SDIS voisins ;
- organisation d'une demi-journée de sensibilisation et découverte du métier de pompier volontaire, dans le cadre du passeport-vacances d'Orbe ;
- organisation de la logistique pour différents cours cantonaux dans l'enceinte de la caserne d'Orbe ;
- organisation de la journée de recrutement cantonal en collaboration avec les DAP du SDISPO ;
- planification de la manifestation du Téléthon ;
- organisation d'une soirée pour la formation à distance, test écrit sur la connaissance de divers règlements ECA, du matériel pompier ainsi que du métier de sapeur-pompier, obligatoire pour les recrues qui doivent avoir réussi ce test en ligne avant de se présenter au cours de formation de base.

Concours de la Fédération vaudoise des sapeurs-pompiers – Région Venoge 2017 (Cossonay)

Une délégation du SDISPO a participé au concours annuel de la Fédération Vaudoise des Sapeurs-Pompiers avec le résultat suivant :

- Catégorie désincarcération : l'équipe a terminé au 1^{er} rang avec la mention très bien et les félicitations du jury

Instruction et formation

L'organisation de cours préparatoires, de cours de cadres et d'exercices pour les recrues, les DAP et DPS a demandé passablement d'énergie à tous les membres de l'EM appuyés par des membres des DAP pour que le niveau d'instruction du SDISPO reste à un niveau conforme aux exigences cantonales. Voici quelques chiffres :

- 83 jours de cours cantonaux pour un total de 2'368,5 heures ;
- 1 cours chimique pour un total de 160 heures ;
- 15 cours de cadres, 171 cours (exercices) donnés, 19 exercices DAP pour un total de 5'979 heures, soit environ 28,8 heures par personne.

Le capitaine Eric Cochard peut s'appuyer sur l'aide et les connaissances très précieuses des personnes suivantes :

- Formation spéciale ABC, chimique : major instructeur Eric Stauffer et capitaine instructeur Pascal Livet, du SDIS Nord vaudois
- Formation des cadres du DPS : major Pierre-Alain Wieland, instructeur fédéral sapeurs-pompiers
- Formation des sapeurs du DPS : capitaine Serge Berthoud, instructeur fédéral sapeurs-pompiers
- Formation des recrues : le caporal Cédric Troyon, membre du DPS, continue de s'occuper de l'ensemble de la formation des nouvelles recrues du SDISPO ; durant 3 samedis matins, les 9 recrues ont pris sur leur temps libre pour peaufiner leur formation sur les thèmes suivants : les échelles, le service tuyaux, les motopompes, le sauvetage personnel, la connaissance du matériel ECA, démonstration du DPA, soirée pour la formation à distance en vue des deux jours de formation de base.

Détachement d'Appui

Les cours préparatoires, les cours de cadres ainsi que les exercices ont été supervisés par le chef des DAP le capitaine Denis Leuenberger pour que les heures et le thème imposé par l'ECA soient respectés.

Détachement de Premier Secours

Sous la responsabilité du chef DPS le capitaine Serge Herzig, les cours de cadres, les exercices spécifiques et les exercices ont été effectués selon les normes fixées par l'ECA.

Jeunes sapeurs-pompiers (JSP)

En projet depuis plusieurs années et appuyé par un nombre considérable de demandes provenant de la population, un groupe de travail a été chargé, début 2016, d'étudier la possibilité de créer une section de Jeunes Sapeurs-Pompiers au sein de la région. L'étude ayant été concluante, l'EM a décidé d'apporter son soutien à la création de la section JSP et le Conseil intercommunal a alloué un budget important et nécessaire, afin de permettre à ce projet de se réaliser dans les meilleures conditions

Début 2017, un comité a été élu afin de mettre en place une structure permettant d'accueillir cette nouvelle section de JSP dans la région de la Plaine de l'Orbe. Cette structure va permettre aux jeunes intéressé(e)s d'incorporer une section dédiée aux enfants dès l'âge de 8 ans.

Ces sections non-opérationnelles ont pour but d'offrir un épanouissement personnel de l'enfant dont le niveau de formation finale (flamme 3) sera équivalent à la formation de base initiale d'une recrue incorporant une section opérationnelle. De ce fait, l'enfant ayant suivi la totalité de ces niveaux de formations (flammes 1, 2 et 3) pourra, à sa majorité, bénéficier directement d'un accès à un poste dans une section opérationnelle d'un détachement d'appui sans avoir à suivre l'année de formation de base.

Les modalités d'inscriptions pour cette première volée 2018 ont été communiquées début juillet 2017.

Interventions

Le nombre d'intervention pour le SDISPO 2016 se monte à	96	(96)
Le DAP Y de Baulmes est sorti sans le renfort du DPS :	3	(1)
Le DAP Y de Chavornay est sorti sans le renfort du DPS :	11	(7)
Le DAP Y de Croy est sorti sans le renfort du DPS :	2	(3)
Le DPS est sorti seul ou en renfort :	114	(85)

Voici le type d'intervention et dans quel secteur :

	Feu	Feu voiture	Feu divers	Désincarcération	Ascenseur	Aide au portage	Inondation	Pollution	Divers	Alarme automatique	Total
Agiez	1						2				3
Arnex											0
Baulmes	4	1							3		8
Bavois	1		2		1				1		1
Bofflens	1										1
Chavornay	8		1		1	2	4		3	8	27
Corcelles-s/Chavornay			1								1
Croy			1				1				2
Juriens	1										1
La Praz											0
Montcherand			2						1		3
Orbe	9	2	5		4	3	12	3	10	5	53
Rances											0
Romainmôtier-Envy							1			1	2
Sergey											0
Valeyres-sous-Rances	2										2
Renfort, hors secteur	2										2
Autoroute		8		2							10
Route cantonale				8							8
Total	31	11	12	10	6	5	20	3	18	14	130

4. AMENAGEMENT DU TERRITOIRE

Durant l'année 2017, la Municipalité a délivré des permis de construire et des autorisations municipales pour :

- 1 cabanon de jardin
- 1 mur en gabions
- 1 terrasse
- 1 remblai de talus
- 1 aménagement intérieur de locaux commerciaux
- 1 isolation périphérique
- 1 construction d'immeuble et villa
- 1 rénovation d'une ancienne ferme
- 1 couvert

Commission de salubrité

- M. Julien Burnens, municipal
- M. Claude Crausaz
- M. Michel Genoud

La commission de salubrité s'est réunie à trois reprises le 1^{er} juillet, le 9 août et le 26 octobre pour effectuer des visites de chantier à la fin des travaux. 9 dossiers ont été traités, à savoir :

- 1 transformation bâtiment avec construction d'un couvert
- 1 échange d'antenne
- 5 transformations
- 1 tunnel abri
- 1 déplacement de chemin forestier
- 1 création d'ouvertures en façade

Pour lesquels elle a préavisé favorablement à la délivrance de 10 permis d'habiter/utiliser.

Conformément à la demande du Canton, la commune de Bavois a entamé la révision de son plan général d'affectation (PGA) en collaboration avec le prestataire AWA, urbanisme. Un bilan du potentiel de la zone à bâtir a été effectué et les mesures y relatives seront prises début 2018. Une vision stratégique communale a été élaborée, avec pour objectif une dynamisation du centre du village. Un groupe de travail a été constitué afin proposer la réalisation d'un P+R et d'une zone artisanale.

5. ROUTES – ECLAIRAGE PUBLIC – PCI

Routes

Travaux effectués en 2017

Service hivernal
Balayage
Eparage

Eclairage public

La maintenance du réseau est assurée par Duvoisin Groux.

La commune compte 145 lampadaires
Changement de la dernière partie des candélabres de la rue de la Gare
Réparation de diverses pannes dans le village

Régionalisation de la protection civile

Depuis le 1^{er} août 2000, les communes de l'ancien district d'Orbe sont regroupées au sein d'une organisation régionale de protection civile (ORPC). Elle se charge pour la commune des demandes de dispense d'abri.

Depuis 2012, les activités des ORPC d'Orbe et de Grandson sont regroupées. Le bureau des offices ces ORPC se trouve à Orbe.

Comité directeur

Le comité directeur se compose de sept membres, choisis parmi les conseillers municipaux des communes membres, élus par l'assemblée régionale pour la durée de la législature. Les communes d'Orbe, de Vallorbe et de Chavornay ont de droit un membre au comité directeur.

- Présidente : Chevalier Mary-Claude, Orbe
- Vice-président : Goy Claude, Vaulion
- Membres : Brechbühl Jean-Yves, Arnex-sur-Orbe
Chabloz Michel, Romainmôtier
Despond Pascal, Chavornay
Fiorito Luigi, Vallorbe
Nyffenegger Christian, Ballaigues

Effectif

Personnel professionnel

- Commandant à 100 % : Major Claude Rutishauser
- Cheffe d'office à 50 % : Mme Patricia Vanotti

Etat-Major

- Commandant ORPC : Major Claude Rutishauser, Orbe
- Remplaçant commandant ORPC : Lieutenant Ludovic Cretenoud, Penthalaz
- Officier télématique : Capitaine David Rotzinger, St-Légier
- Officier télématique : Capitaine Yann Dolivo, Bavois
- Officier appui sécurité : Lieutenant Yoann Jossevel, Le Sentier
- Officier protection des biens culturels : Lieutenant Fabien Raufaste, Orbe
- Officier aide à la conduite : Lieutenant Sébastien Mettraux, Vallorbe
- Officier logistique : Capitaine Jean-Michel Ratte, Orbe
Capitaine Adrien Grandjean, Vauderens

L'effectif réglementaire de l'ORPC est fixé à 82 membres dans la Formation d'Intervention Régionale (FIR) disponible dans l'heure et de 182 dans la Formation d'Appui Régionale (FAR) disponible dans les 6 heures, soit un total de 264 membres dans l'effectif réglementaire de la région. L'effectif réel des membres de la FIR se monte à 44 (43) et celui de la FAR à 254 (294) personnes incorporées au 31 décembre 2017.

19 (38) personnes de la classe 1977 ont été libérées le 30 novembre 2017

Activités

994 (1'084) jours de service ont été effectués en 2017, soit 994 (1'084) jours au profit de l'ORPC et 0 (0) jour pour des travaux d'utilité publique (TUP).

Travaux au profit de la collectivité

03-07 juillet : Passeport-vacances Orbe : 20 jours de service
15-19 août : Passeport-vacances Vallorbe : 30 jours de service

Instruction

4 (9) personnes ont suivi divers cours d'instruction à Gollion et 3 (3) personnes ont effectué le paiement de galons, pour un total de 50 (58) jours de service.

15 (21) personnes sont entrées en service afin de suivre une école de formation pour un total de 179 (246) jours de service.

Dissolution de l'Association des communes du district d'Orbe

Une manifestation « ARNON 17 » a été organisée le 6 septembre à Vuitteboeuf pour les deux ORPC de Grandson et d'Orbe.

Le dernier rapport d'EM de l'ORPC du district d'Orbe s'est déroulé le 8 décembre.

ORPC district Jura-Nord Vaudois

Le processus de fusion des ORPC du district (La Vallée, Orbe, Grandson, Yverdon) s'est poursuivi sous la conduite du Préfet du district. Un projet de statuts a été soumis aux commissions des conseils communaux et généraux durant le quatrième trimestre 2016. Dans sa séance du 29 juin 2017, le Conseil communal a adopté les statuts définitifs et décidé d'adhérer à la nouvelle Association intercommunale de l'organisation régionale de la protection civile du district Jura-Nord vaudois (préavis no 10/2017). Le Conseil d'Etat a approuvé ces statuts le 23 août 2017.

La cérémonie d'installation des organes de la nouvelle Association intercommunale a eu lieu le 21 septembre 2017 à Yverdon-les-Bains.

Conseil intercommunal

M. Patric Martin, syndic de Belmont-sur-Yverdon a été élu tacitement président du Conseil intercommunal.

M. Claude Roulet, syndic de Mauborget est vice-syndic.

La commune de Bavois est représentée par Mme Sandra Balmer, municipale.

Comité de direction

Le Comité de direction a été élu dans la composition suivante :

- Président : Luanrdi Pierre Alain, Montagny-près-Yverdon
- Membres : Jaggi Wepf Valérie, Yverdon-les-Bains
David Olivier, Yvonand
Pesenti Lionel Numa, Sainte-Croix
De Franco Franceso, Grandson
Chevalier Mary-Claude, Orbe
Goy Claude, Vaulion

La première séance du Conseil intercommunal a eu lieu le 15 novembre 2017 à Orbe, pour valider le budget de fonctionnement de l'année 2018, les vacances du Comité de direction, les dépenses imprévisibles et exceptionnelles et l'autorisation générale de plaider.

Commandement

Dans sa séance du 7 décembre, le Comité de direction a nommé le major Sébastien Poncet à la fonction de commandant de l'ORPC Jura-Nord vaudois dès le 1^{er} janvier 2018. Il a également nommé le major Claude Rütishauser en qualité de remplaçant du commandant pour la même date.

6. SOCIAL – ECOLES - PARASCOLAIRE

Journée internationale de la personne âgée

La journée internationale de la personne âgée a eu lieu le 9 octobre 2017 au four à pain. Cette année une trentaine de personnes ont répondu présentes à l'invitation. Habituellement cette rencontre se faisait sous forme d'un apéritif dinatoire mais c'est avec beaucoup d'enthousiasme que trois membres bénévoles du four à pain ont concocté un repas apprécié de tous, au menu : pomme de terre en robe des champs, fromages d'ici et d'ailleurs et plateaux de viande froide. Ce repas typique de chez nous a su régaler les papilles de nos aînés. Dans l'après-midi, la municipale en charge de cette journée et son acolyte Sandra Balmer ont organisé le maintenant traditionnel loto. Les lots dont la plus part ont été offerts se composaient de miel, vin, savons et courges du village. C'est avec des souvenirs plein la tête et des cadeaux plein les bras que les aînés sont rentrés chez eux.

Distribution des cadeaux de Noël

Cette année, en plus de la distribution des cadeaux au domicile de nos aînés, un après-midi thé et gourmandises a été organisé le 15 décembre. Et c'est avec beaucoup de plaisir que les aînés se sont retrouvés à l'espace communautaire autour de petits biscuits de Noël et de bon thé à la cannelle. Par ces rencontres, les aînés profitent de refaire le monde, et de se remémorer le bon vieux temps.

Les rencontres au domicile sont toujours bien accueillies car ces moments passés à papoter, permettent un peu d'évasion avant les fêtes de Noël. Malgré l'âge de notre municipale en charge des affaires sociales, la confiance a su être acquise et le partage intergénérationnel se fait de plus en plus important.

Participation à des séances dans le domaine de la santé des affaires sociales

La municipale en charge des dicastères précités s'est rendue à des assemblées diverses telles qu'à l'ARAS, l'AJOVAL, aux EHN, à la CIP, etc.

Service de la sécurité sociale

a) ARAS Jura-Nord Vaudois

L'association est présentée dans le rapport de gestion 2016.

Centre Social Régional

Le CSR Jura-Nord vaudois a suivi au total 3'178 (3'056) dossiers, dont 16 (10) pour la Commune de Bavois, soit 0,5 % (0,3 %) de l'ensemble des dossiers.

Réseau AJOVAL

Le comité exécutif du réseau AJOVAL est composé de 9 municipaux issus des 26 communes membres. Il est présidé par M. Luiz de Souza d'Orbe.

Les principaux points marquants en 2017 sont les suivants :

- Augmentation de l'offre d'accueil 3 jours par semaine depuis août de l'unité d'accueil pour écoliers (UAPE) Le Môtier à Romainmôtier-Envy ;
- augmentation de 22 places, soit 66 au total à la garderie Les Petits Poucets à Chavornay ;

Au total, 1'813 (1'618) enfants ont été accueillis au sein du réseau AJOVAL en 2017.

Accueil collectif

252 places d'accueil préscolaire pour 657 enfants accueillis
139 places d'accueil parascolaire pour 309 enfants accueillis

Accueil familial

97 accueillantes en milieu familial
847 enfants accueillis

Agence d'assurance sociale (AAS) Jura-Nord vaudois

Les principaux éléments marquants de l'année 2017 sont :

1. Dans le cadre du projet « Itinéraires entrecoupés », le CSR était partenaire du vernissage à Yverdon-Bains de l'exposition présentant des portraits des bénéficiaires du RI. Cette initiative a eu une bonne résonnance médiatique et a suscité des échanges avec le public. En marge de l'exposition, une action avec les Soupes d'ici et d'ailleurs a en outre poursuivi la sensibilisation des citoyens lors de deux soirées. A cette occasion, les collaborateurs du CSR ont organisé deux soirées de préparation et de distribution de la soupe.
2. L'AAS a participé à l'une des « Infos seniors » de Pro Senectute. Près de 20 personnes ont assisté à ce premier numéro.

Insertion socio-professionnelle

Le Centre Social Régional JUNOVA a permis à un peu plus de 40 personnes de démarrer une formation professionnelle en août 2017. Ce programme a également été rendu accessible aux individus sans formation achevée de 25 à 40 ans (FORMAD), cette population étant fortement représentée par les bénéficiaires du RI.

Depuis le 1^{er} janvier 2017, les CAR offre un soutien à l'accès à la formation avec des assistants sociaux spécialement formés aux problématiques des jeunes adultes.

Le CSR de Lausanne a conduit un projet pilote visant à créer des unités dites communes entre les CSR et les Offices régionaux de placement ORP afin d'améliorer la collaboration entre ces deux entités.

b) Office du chômage

Selon les statistiques du SCRIS au 31 décembre 2017, le nombre de demandeurs d'emploi s'élevait à 19 (25) dont 1 (20) chômeurs dans le village. A titre de comparaison, à la même date, le taux de chômage dans le district Jura-Nord vaudois s'élève à 4,4 % (4,7 %), dans le Canton à 4,4 % (5 %), en Suisse à 3,2 % (3,5 %).

c) passeport-vacances

12 enfants de Bavois ont participé à l'édition 2017.

Ecole

PREAMBULE

Le contrat de droit administratif signé par les communes de Bavois, Belmont-sur-Yverdon, Corcelles-sur-Chavornay, Essert-Pittet, Ependes et Suchy avec la commune de Chavornay a été reconduit cette année encore, en attendant qu'une association intercommunale soit créée. Suite à la fusion, il reste 5 membres dans la commission consultative dite COCHE.

Font partie de la Commission pour la période du 1^{er} janvier au 30 décembre 2017 COCHE :
(Commission CHavornay et Environs)

Président : Didier Lombardet (Chavornay)
Membres : Mélanie Crausaz (Bavois)
 Alexandre Muriset (Suchy)
 Céline Reganely (Belmont-sur-Yverdon)
 Vincent Wasser (Ependes)

Le secrétariat de la Commission est assuré par Mme Carole Pose, la compétence de la signature a été donnée à M. Didier Lombardet et la bourse est tenue par M. Jean-Luc Stäubli.

Dicastère administration et finances

Gestion de l'année 2016

La gestion de l'année 2016 a été approuvée par le conseil intercommunal.

Conseillère école-famille, devoirs surveillés

Mme Brigitte Court a présenté sa démission pour la fin de l'année scolaire 2016-2017, elle a été remplacée par Mme Thanusha Ponniah. Le poste est passé à 30 % au vu du nombre de dossiers à traiter. Mme Stéphanie Thévenaz continue sa mission pour les devoirs surveillés.

Conseil d'établissement (CET) de l'Etablissement primaire et secondaire de Chavornay et environs

Le Conseil d'Etablissement a été installé officiellement le 7 décembre 2017. Le règlement a été approuvé par le conseil communal de Chavornay ainsi que par le Département.

Le CET comprend 12 membres :

Représentants des autorités communales :

Didier Lombardet, président
Aline Baù, vice-présidente
Sara Blanco, secrétaire

Représentants des parents d'élèves :

Jean-Luc Hofmann
Guylaine De Nicola
Martine Beauverd

Représentants de la société civile :

Jenny Grin, société de Tir de Belmont
Virginie Cuhe, l'Île aux Corbeaux
Néville Dubuis, Jeunesse de Suchy

Représentants des professionnels actifs au sein des établissements :

Anne Fournand, directrice de l'établissement primaire et secondaire
Thibault Grange, enseignant
Marguida Hofer-Georg, infirmière scolaire, démissionnaire

Le Conseil d'établissement, lieu d'échanges et de discussions dont les compétences s'exercent essentiellement en matière d'activités parascolaires, a tenu 1 (1) séance au cours de l'année 2017 : le 7 décembre 2017 à Chavornay.

Deux commissions oeuvrent en son sein :

Commission « Parents d'élèves »

Composée des trois représentants des parents d'élèves, son but est d'organiser une réunion avec les parents au moins 2 fois par législature afin de servir de lien entre eux et le CET.

Commission « Bal des promotions »

Cette commission est composée de 3 membres du CET de Chavornay et de 2 membres du CET de l'ASIOR, soit Mmes Martine Beauverd et De Nicola et M. Jean-Luc Hofmann ainsi que Mmes Virginie Veyre et Marjorie Aubort.

Le bal 2017 s'est très bien déroulé. Cette année le thème était « Barock'n'roll ». Les élèves ont été satisfaits. Il a réuni 115 (103) élèves.

La commission n'ayant pas pu être nommée puisque le CET n'ayant pas encore été créé, Mmes Boulaz et Pose ainsi que M. Ferrari ont accepté d'assurer l'intérim afin que le bal des promotions de 2017 puisse avoir lieu, en collaboration avec ArtShow.

Finances

Les comptes de l'exercice 2016 (préavis no ??) ont été acceptés par le Conseil communal de la commune de Chavornay.

Le budget pour l'année 2018 a été adopté par le Conseil communal de Chavornay.

Dicastère des transports – Commission des transports (CT)

Problèmes comportementaux et déprédations

En application des dispositions de la charte des transports adoptée en 2006, la commission des transports a, cette année encore, été plusieurs fois interpellée afin d'avertir des élèves dont le comportement inadéquat dans les bus scolaires a été dénoncé par les transporteurs. Une séance a également été organisée avec les chauffeurs afin d'écouter leurs doléances et, dans la mesure du possible, trouver des solutions.

MicroGIS s'est chargée, comme pour les années précédentes, de l'organisation de la rentrée 2017. Les transports scolaires sont assurés de manière concertée avec l'Association Scolaire Intercommunale d'Orbe et Région par CarPostal/Faucherre, Poncet et Helvecie.

Le litige opposant la commune de Chavornay et l'ASIOR à CarPostal/Faucherre s'est réglé par un accord à 50/50.

Relations avec la direction de l'établissements primaire et secondaire de Chavornay et Environs

M. Didier Lombardet se charge des contacts fréquents avec la direction de l'EPSCE afin de gérer les problèmes courants. Les relations sont excellentes.

Le projet d'extension du Verneret est en cours, le chantier a débuté et un nouvel arrêt pour les bus a été mis en place pour la rentrée d'année 2018 sur l'ancienne place de handball. L'arrêt de la rue des Sports a été maintenu.

Etablissement primaire et secondaire de Chavornay

Effectif des enseignants tous confondus ETP partiel et temps plein : 111

Effectif des élèves au 31.12.2017 :

Les 707 élèves primaires au 31.12.2017 sont répartis dans 36 classes.

Les 261 élèves secondaires sont répartis en 13 classes.

Ils proviennent des communes suivantes :

	2016	2017
Bavois	106	102
Belmont s/Yverdon	46	48
Chavornay	587	594
Corcelles-sur-Chavornay	43	46
Ependes	46	49
Essert-Pittet	29	30
Suchy	82	98
Yverdon	2	1
Total	941	968

Les élèves fréquentent les classes suivantes :

Classes	Nombre de classes		Nombre d'élèves	
	2016	2017	2016	2017
1-2P (95 1P et 93 2P)	9	10	174	188
3P	5	4	104	79
4P	5	5	97	110
5P	4	5	71	94
6P	5	4	83	71
7P	4	4	83	80
8P	5	4	108	85
9VG	3	3	50	64
9VP	1	2	22	40
10VG	3	3	50	47
10VP	1	1	28	27
11VG	2	3	44	57
11VP	1	1	27	26
Total	48	49	941	968

Conclusions

La construction de l'extension du Verneret, la création d'une association intercommunale et l'étude des besoins parascolaires vont être les principaux sujets de préoccupation du COCHE pour 2018.

Le COCHE tient à remercier M. Jean-Luc Stäubli, boursier et Mme Carole Pose, secrétaire, de leur disponibilité, leur professionnalisme et leur engagement constant tant en faveur du COCHE.

7. DOMAINES – PARCS ET PROMENADES – FORETS – VOIRIES – CIMETIERE

Parcelles communales louées, plantages

Pas de changement

Espaces verts

Les travaux d'entretien réguliers sont listés dans le rapport 2016.
Réfection du chemin des jardins communaux.

Travaux de plantation

Sapins de Noël et Verne

Domaines

- Protection des terres humifères par couverture de 30 cm de terre minérale. Suivi des chantiers. Suivi des séances avec le pédologue et les biologistes pour valider les techniques de mise en place de matériaux terreux.
- Foot : Etude pour l'achat de deux tondeuses robots, achat en mai 2018.
- Foot : Etude pour la réfection du terrain B qui a bougé en raison de sécheresse, travaux prévus en 2018.

Forêts

- Réfection du chemin du Moulin et canalisé l'eau du chemin pour éviter de charger le terrain, qui est en forte pente, en eau et d'accentuer le glissement de terrain.
- Fin du projet Cavalburon, les travaux débiteront à l'automne 2018.
- Continuité de la construction du chemin de forêt depuis la Motte jusqu'aux Guérites.

Cimetière

Les travaux d'entretien réguliers sont listés dans le rapport 2016.

Ordures ménagères et déchets

La déchetterie est maintenant également ouverte le lundi matin dès le 1^{er} mai.
Depuis avril, le papier et le carton sont collectés uniquement dans la déchetterie et dans deux bennes séparées.

Les diverses tâches ont été énoncées dans le rapport de gestion de 2016.

Contrôle des habitants

Recensement de la population

Au 31 décembre 2017, notre commune totalise 930 habitants, soit 772 suisses et 158 personnes de nationalité étrangère (à l'exclusion des personnes au bénéfice d'une autorisation de courte durée). Les frontaliers et personnes en séjour ne sont pas compris dans cette statistique. 7 personnes sont en résidence secondaire à Bavois.

Les opérations suivantes ont été enregistrées en 2017

Arrivées	54	Mariages	4
Départs	83	Divorces	7
Naissances	11	Séparations	3
Décès	5	Naturalisations	13 personnes (5 dossiers)

La réception des nouveaux habitants a eu lieu le 26.08. 2017.

Doyen(e) et nonagénaires

La doyenne du village est Madame Berthe Junod née le 20.12.1922 et le doyen Monsieur René Lambert né le 14 janvier 1926.

La Municipalité a eu le plaisir de fêter les 90 ans de Monsieur Roberto Conti.

Taxe ordures 2017 – Exonération

Le règlement communal sur la gestion des déchets prévoit que les enfants jusqu'à 2 ans peuvent recevoir 5 rouleaux de 35 litres par année. En 2017, nous avons distribué 100 rouleaux ainsi que 20 rouleaux pour les adultes avec un certificat médical.

Nous avons 27 enfants de moins de 2 ans au 31 décembre 2017.

Il y a eu 49 exonérations de la taxe forfaitaire en 2017, soit :

41 étudiants - 5 décès - 3 personnes en EMS

Recensement des entreprises

Le Contrôle des habitants est en charge du recensement des entreprises, indépendants et personnes morales. Au 31 décembre 2017, il y a 44 entreprises ayant une activité sur le territoire communal.

Registre des décès

Durant l'année 2017 le bureau a procédé à l'enregistrement de 5 décès.

Naturalisations

19.01.2017 Mallet Marylène, ordinaire art 8
08.03.2017 Di Vitto Sandra, Massimo et Marco, ordinaire art 8

08.03.2017 Domingues Amilcar, Silvia et Sydney, ordinaire art 8
29.03.2017 Sardi Ezio et Anna Maria, facilitée cantonale art 25 (nés en Suisse)
13.09.2017 Zanutta Davide, Yolanda, Monica et Leana facilitée cantonale art 25 (nés en Suisse).

Documents d'identité

Durant l'année 2017, le bureau a établi 52 demandes de cartes d'identité, soit 25 adultes et 27 enfants.

Les demandes se font directement en ligne en scannant le formulaire et la photo via l'application « Navig ». Ce système fonctionne depuis fin 2014.

Pour les demandes de passeports et les « combi », les citoyens doivent se rendre au Centre de biométrie à Lausanne.

Recensement des chiens

Le contrôle des habitants tient à jour le registre des chiens et le communique, chaque année, à l'Administration cantonale des impôts pour la perception de la taxe cantonale. A fin décembre 2017, Bavois comptait 84 chiens.

Population étrangère

Seuls les étrangers au bénéfice d'un permis d'établissement (C) ou d'un permis (B) comptent pour la statistique de la population étrangère.

Le nombre effectifs des étrangers résidant à Bavois s'élève à 158. Les nationalités les plus représentées sont le Portugal (44), la France (42) et l'Italie (12). Vingt-trois autres nationalités sont représentées.

En 2017, le bureau des étrangers s'est occupé au renouvellement, délivrance ou changement d'adresse de 64 permis étrangers.

Frontaliers

15 personnes au bénéfice d'un permis G (frontalier) travaillent sur le site du Restoroute de Bavois et au Restaurant des Peupliers.

CONCLUSION

Par ce rapport, la Municipalité espère avoir donné à chaque conseiller un aperçu des tâches qui lui sont dévolues ainsi qu'à son personnel et permettre de suivre l'évolution de notre commune. Pour les prochaines années de cette législature, ce rapport sera plus concis puisqu'il ne contiendra plus les informations de bases. Celles-ci seront mentionnées uniquement dans le 1^{er} rapport de gestion de chaque législature.

Au nom de la Municipalité

Le Syndic La Secrétaire

Thierry Salzmann Carole Pose



Bavois, le 3 mai 2018

LISTE DES ABREVIATIONS UTILISEES

AJOVAL	Accueil de J our de la petite enfance d' O rbe et la VAL lée de Joux
ARAS	Association de communes RAS , plateforme d'action sociale pour la région Jura-Nord vaudois
ASIBCO	Association Scolaire Intercommunale B aulmes C havornay O rbe
ASPMAD	Association pour la S anté, la P révention et le M aintien A Domicile
AVASAD	Association V audoise d' A ide et de S oins A Domicile
CIP	Caisse Intercommunale de P ension
CMS	Centre M édico S ocial
COCHE	Comité CH avornay et E nviron
CODIR	CO mité de DIR ection
COFIL	CO mité de PI lotage
CSR	Centre S ocial R égional
DFJ	Département F édéral de la J eunesse
ECH	Norme d'exportation des fichiers des données personnelles des administrés
EHN	Etablissements H ospitaliers du Nord V audois
OAI	Office d' A ssurance I nvalidité
RAS	R égionalisation de l' A ction S ociale
SCRIS	Service C antonal de R echerche et d' I nformation S tatistiques
SDISPO	Service de D éfense I ncendie et S ecours de la P laine de l' O rbe
SPOP	Service de la POP ulation
STEP	ST ation d' EP uration